

BAB V

KESIMPULAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Nilai-nilai pendidikan karakter kebangsaan dari segi religius

Di awal cerita tepatnya di halaman 7 Jacques Pangemanann mengakui bahwa Islam baginya unsur pemersatu yang tersedia di Hindia. Tugas berikutnya yang diemban oleh Jacques Pangemanann adalah membuat lumpuh Syarikat Dagang Islam hasil buah pikiran Minke yang telah berganti nama menjadi Syarikat Islam. Hal ini dilakukan dengan mengadu domba penduduk pribumi dengan pedagang-pedagang Tionghoa di daerah Jawa. Penduduk pribumi yang menjadi pelaku kerusuhan dikelompokkan menjadi anggota Syarikat Islam dan bukan anggota Syarikat Islam. Kelompok anggota Syarikat Islam kemudian ditonjolkan ke dalam dunia berita sehingga dunia internasional tidak menaruh simpati terhadap Syarikat Islam. Karena sebelumnya, dunia internasional mulai memperhitungkan kekuatan Syarikat Islam di Hindia.

2. Nilai-nilai pendidikan karakter kebangsaan dari semangat kebangsaan

Dalam penelitian tersebut didapatkan bahwa dampak penjajahan Belanda dan menghasilkan kepemimpinan kolonialisme mengakibatkan

terjadi nya perlawanan pribumi terhadap kolonial yang dikarenakan tidak adanya persamaan hak di kalangan pribumi.

Novel ini juga mengandung hikmah dalam soal Nasionalisme yang belum tentu pribumi yang lain akan melakukan hal yang sama. Dalam cerita ini perlawanan Pribumi dapat mencerminkan betapa mereka memiliki rasa nasionalisme yang tinggi meskipun ancaman yang diberikan pemerintah Belanda sangat berat, namun mereka tetap bersikukuh dalam mengejar tujuan yang ingin dicapai yaitu persamaan hak yang harus diberikan terhadap pribumi. Novel ini juga dapat memberikan contoh dan segi religius terhadap sesama dalam soal memperjuangkan apa yang merupakan hak kita. Jangan takut melakukan sesuatu yang berguna untuk orang lain mungkin itu semua belum pernah kita lakukan, namun satu hal yang akan kita lakukan mungkin berguna bagi kebaikan masa depan.

3. Nilai-nilai pendidikan karakter kebangsaan dari cinta tanah air.

Hasil analisis bentuk perlawanan tersebut tergambar dalam tokoh utama yang diceritakan dalam novel Rumah Kaca ini yang tidak lain adalah Minke yang dengan berani memberikan perlawanan terhadap kolonial. Dan memiliki jiwa nasionalisme yang besar dan mampu mempengaruhi pribumi yang lainnya dalam berpikir dan akhirnya melakukan aksi dalam berbagai bentuk.

Selanjutnya Nilai-nilai pendidikan karakter kebangsaan dari cinta tanah air yang didapat dari penelitian ini adalah bahwasannya sebagai pribumi kita harus memperjuangkan apapun yang menurut kita dapat

membuat kedudukan bangsa kita terancam, Salah satu tokoh pribumi yaitu Minke sangat berani mengambil keputusan dalam hal mencari keadilan dan persamaan hak, dan dapat membuka pemikiran pribumi.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian, peneliti memberikan saran terhadap penelitian selanjutnya yakni sebagai berikut.

1. Peneliti berharap penelitian lanjutan tentang karya Pramoedya Ananta Toer terus berlanjut dan semakin luas. Hal ini dikarenakan karya-karya Pramoedya termasuk karya sastra yang berkualitas dan telah diakui dunia.
2. Penelitian ini dapat dijadikan referensi bagi peneliti lain.
3. Penelitian tentang novel *Rumah Kaca* dapat dilanjutkan dengan menggunakan berbagai teori dan pendekatan lain sesuai keahlian si peneliti.
4. Hasil penelitian ini dapat dijadikan bahan ajar guru.

C. Kata Penutup

Alhamdulillah puji syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT. Karena berkat karunia-Nya skripsi yang berjudul nilai-nilai Pendidikan Karakter Kebangsaan dalam Novel Rumah Kaca karya Pramoedya Ananta Toer dapat selesai. Shalawat serta salam senantiasa tercurah kepada junjungan Nabi Muhammad SAW yang selalu diharapkan syafa'atnya oleh umat di hari akhir.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian, penulis berharap agar skripsi ini dapat

bermanfaat bagi diri sendiri maupun bagi para pembaca. Tak lupa, penulis sampaikan terimakasih serta penghargaan yang setinggi-tingginya kepada semua pihak yang terlibat dan membantu penulis menyelesaikannya. Hanya kepada Allah saya memohon serta memasrahkan segala urusan. Teriring doa semoga Allah SWT meridhoi kita semua. Aamiin.